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! ! ! !一年一度的本市成人高校招生
报名咨询大会，前天在东华大学体
育馆举行，蜂拥而至的报考者挤满
了现场各高校的展位。在高等教育
日益普及的今天，“夜大学”凭什么
还能有如此的吸引力？职场人读文
凭，其工学矛盾又是如何解决的？

不认!牌子"#注重
专业和办学地点
沪上绝大多数本科院校都设有

成人继续教育学院，基本上是在夜
间和双休日上课。招生咨询现场几
乎囊括了沪上主要“夜大学”。但长
年负责成人教育工作的上海商学院
教授杨谊青却说，报考成人高校的

人与报考普通高校有一个很大的不
同，就是不太认“牌子”，而特别认专
业和办学地点。一般来说，在职人员
会选择一所离家或离单位较近的学
校，是不是名牌高校似乎并不重要。
另外，选择的“夜大学”专业也要十
分对路，因为学生会更关注文凭与
职场发展的匹配。恰是成教考生择
校思路的独特性，使得名校在成教
领域的优势相对式微。据悉，本市已
经有一些 !"#高校的成教学院开始
考虑调整办学方向。
“夜大学”招生历来以在职人员

为主，有的是为一张大专文凭，有的
是为“专升本”，还有的是为了弥补
专业知识的不足。复旦大学成教院

招生老师说，他们开设的药学专业，
生源基本上来自行业内，因此，常常
有非该专业毕业的学士甚至硕士来
报考，为的就是再修一门专业，从而
更好地立足职场。

打通专业学习与
职场发展的通道

市成教协会副会长邹益说，为
了满足求学者在职深造的愿望，沪
上各成教学院纷纷打通了专业学习
与职场发展的“双通道”。比如，某位
学生在职场上考出了某一工种的技
能等级证书，那么，他在“夜大学”里
就可以免修该技能证书所涉及的相
关知识的课程。又如，市保卫干部培

训中心与立信会计学院合办的“社
会工作（安保管理方向）”专业，实行
了“双证融通”模式，即学历教育与
国家保卫职业资格培训双向互认，
持资格证的安保人员可在学历教育
期间免考相应课程，就读专科期间
组织参加国家助理保卫师（三级）职
业资格鉴定，本科期间组织参加国
家保卫师（二级）职业资格鉴定。

报考人数!万多#

录取率近九成
报考人数 $万多，录取率近九

成。虽然其中还要经过一次全国统
一的成人高考，但在成教专家看来，
既然名为“成人教育”，其录取标准

就不能只囿于分数。事实上，在“宽
进严出”的办学原则下，成人高考的
门槛已经变得可有可无，关键是考
生是否真的有学习的意愿，以及是
不是适合“夜大学”的培养目标。
市保卫干部培训中心校长李长

生说，他们开设的安保管理专业，来
的都是现职的保安，课堂上无论是
讲理论还是讲技能，学生都能找到
共鸣。东华大学继续教育学院院长
孙莉萍也表示，他们的服装专业就
欢迎服装行业的职工前来学习，因
为他们比其他生源更能一点就通，
而且，他们在专业学习、实践操作上
都表现得更出色些。

本报记者 王蔚

申城成人高校招生咨询会吸引不少学士硕士!!!

再修一门专业 更好立足职场

! ! ! !昨天下午，有人在浦北路寿益坊
小区对面的人行道乱设摊卖水果！

接到举报后，徐汇区康健街道的
城管队员前去执法，摊主赖着不走，队

员们就围坐在他周围，看着他。面对
“眼神”执法，摊主吃不消了，离开了现
场，但是水果却堆在原地，城管队员一
直坚守着。

为提升城区环境综合治理水平，
徐汇区康健街道依托大联勤工作机
制，会同工商、城管、交警等相关部门，
持续保持对沿街环境整治的高压态
势。对于一些占路经营、劝解无效的流
动摊主，他们采取了刚柔并济的办法。

康正 摄影报道

!眼神"执法

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）虽然新
的《消费者权益保护法》规定，消费
者通过网购等方式购买商品，%天
内可退货，但今天国家统计局上海
调查总队公布的一份调查显示，近
半受访者担心部分商家设置退货
门槛。

此次调查显示，使用网购的受
访者 &'()年人均网购次数为 *!+,

次。其中，三类人群使用网购相对
频繁：年轻群体，)-岁以下的受访
者人均网购次数为 &-+-次；较高学
历群体，文化程度为大学本科及以
上、大专的受访者人均网购次数分
别为 &%+)次和 &*+"次；中高收入
群体，个人月均收入为 * 万元以
上、-'''.* 万元的受访者人均网
购次数分别为 )* 次和 &$ 次。此

外，女性受访者人均网购次数为
&*+*次，比男性受访者高出 )+"次。

关于目前网购存在的主要问
题，有 %,+$/的受访者认为是网购
的商品质量参差不齐，01+*/认为
是售后服务缺保证，退换货仍有一
定困难。此外，受访者认为目前网
购还存在网络支付风险，商品（服
务）与网站宣传不一致、商家存在

欺诈行为，商品配送速度慢且配送
途中易损坏等问题。

今年 )月 *-日新实施的《消
费者权益保护法》规定，消费者通
过网购等方式购买商品，收到货品
（特殊商品除外）% 天内都可以退
货，且无需说明理由，赋予了网购
消费者“后悔权”。但调查显示，为
数不少的受访者对此项规定的执
行情况表示担忧，有 ,0+0/的受访
者认为部分商家可能会设置退货
门槛，有 ,,+,/的受访者担心在目
前退货商品目录和实施细则尚不
明确的情况下，此项规定在执行中
仍会存在纠纷。

! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记
者 袁玮）“终于拆除了，这排违法建
筑建了 *1多年了，居民反映多次，
这次政府终于下决心拆了。”这是记
者昨天在车站北路 0&,弄小区门口
采访时听到居民说的话。虹口区凉
城新村街道相关负责人告诉记者，
这一违法建筑已经存在了 *%年，当
时是街道为了解决地区困难人员就
业搭建的临时房，但近年来临时房
被层层转租，安全隐患凸现，居民意
见很大。街道经过实地调查了解，决
定拆除这一违法建筑。
据了解，今年以来虹口区加大

了对“公字头”违法建筑的拆除力
度，截至目前已拆除各类“公字头”
违法建筑 %&处。这些“公字头”违法
建筑大都存在了几十年，属历史遗
留问题，拆除起来难度很大。今年
初，该区把拆除“公字头”违法建筑
作为工作重点，制定了详细的工作
计划，由区多个部门牵头，要求各部
门、街道和单位自行查实上报“公字
头”违法建筑数量，并组织力量核
实，一旦发现瞒报、漏报，将对相关
责任单位予以惩罚。
虹口区拆违办负责人表示：“在

拆除违法建筑的问题上，不管是‘姓
公’还是‘姓私’，难度有多大，一律
坚决拆除。”
舟山路 ,-1弄口两侧和 ,10弄

区域内有历史遗留“公字头”违法建
筑 )处，面积达 &11余平方米，由于
小区内公共区域狭小，居民进出及
停车难问题特别突出，引发了诸多
纠纷与投诉举报。提篮桥街道相关
负责人介绍说，)1年前街道与居委
会为解决居民的就业与生活问题，
搭建了一批房屋给有困难的居民使
用，但现在这些搭建物已几度易主，
由外来人员租用经营，也没有办理
过营业执照与各类审批手续。提篮
桥街道反复与经营者沟通，宣传法
律法规，同时帮助他们解决实际困
难，最终经营者同意退出经营。这一
存在了近 )1年的弄堂“肠梗阻”，终
于被拆除。

虹口区拆除
!公字头"违建

网购者!后悔权"行使不易
近半受访者担心商家设置退货门槛


